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本报讯 记者李予阳报道：日前，
中国国电集团公司下属的龙源电力集团
股份有限公司在加拿大安大略省宣布，
中国发电企业投资首个海外风力发电项
目 —— 加 拿 大 德 芙 琳 风 电 项 目 建 成
投产。

德芙琳风电 100MW 项目由中国五
大发电集团之一——中国国电集团公司
下属的龙源电力集团股份有限公司投资
兴建，该项目是目前我国在安大略省投
资的最大电力项目，位于加拿大安大略
省德芙琳县梅兰克森镇，项目总装机 10

万千瓦，年上网电量预计 3 亿度，可满
足安大略省约 3 万个家庭用电。中国国
电集团副总经理谢长军表示，德芙琳风
电项目是目前中国国有电力企业在海外
自己投资、建设、运营的第一个也是惟
一一个风电项目，是中国国电集团于
2011 年 决 定 到 海 外 投 资 后 的 首 个 项
目。投产后，经济效益能够达到国内投
资的平均水平以上。

据了解，德芙琳所在的安大略省自
然资源禀赋突出，发展风电等可再生能
源的基础条件优越。安大略省政府对开

发可再生能源持积极态度，曾于 2009
年出台 《绿色能源法案》，在全省范围
内强制推行可再生能源固定上网电价机
制 （FIT），并于 2013 年底关闭了省内
的全部火电。统计数据显示，目前加拿
大风电装机中有 1/3来自安大略省。

谢长军表示，加拿大德芙琳风电项
目投产后将取得可观的经济效益。据了
解，按照合同协议，德芙琳项目享有安大
略省政府补贴的20年FIT优惠电价，基
础电价为 135 加元/兆瓦时 （约合人民币
0.830元/千瓦时），并逐年按一定比例随

通货膨胀率增长。经估算，得益于良好
的风资源和优惠的电价，在 30%资本金
比例的条件下德芙琳项目税后资本金内部
收益率可达 16%左右。按照安大略省电
力局提出的 50%本地化率的要求，该项
目在开发和建设过程中共有100多家安大
略省公司参与了项目开发及建设，项目
创造了400多个就业岗位。

谢长军表示，国电集团以高标准建
设完成了这个项目，向世界展示了中国
新能源企业的实力和水平，未来还将在
海外继续投资。

我国发电企业首个海外风电项目 投 产
税后资本金内部收益率可达 16%
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近日，已停牌近 3 个月的“梅花
生物”复牌。“梅花生物”于 11 月 15
日宣布，拟以 38.22 亿元向伊品生物全
体股东非公开发行股份及支付现金购
买其合计持有的伊品生物 100%股权。
今后伊品生物将成为梅花生物的全资
子公司。

梅花生物科技集团股份有限公司和
伊品生物科技有限公司均是生物发酵行
业企业，前者以味精产品为主、氨基酸
产品为辅，后者则以氨基酸产品为主。
他们的“抱团”，为生物发酵行业增添
了一抹暖色。

中国生物发酵产业协会理事长石
惟忱表示，随着生物产业被列入国家
战略性新兴产业，生物发酵行业的产
量稳定上升、品种不断翻新、出口稳
定增长、淘汰落后产能成果显著。与
此同时，也出现了发展速度放缓、中
低档产品比例过高、生产要素成本不

断增加、技术指标提升空间有限和行
业经济效益下滑等问题，亟须思考、
分析和解决。

据记者了解，2007 年，国务院《节能
减排综合性工作方案》确立了“十一五”
期间味精行业淘汰落后生产能力 20 万
吨的目标。2010 年至 2013 年，工信部连
续下达工业行业淘汰落后产能的目标任
务。数据显示，过去 10 多年间，味精企业
从 200 家整合到 20 家左右，大批产能未
达标或存在环境隐患的中小味精企业迅
速遭到整合或淘汰。

“目前，生物发酵行业面临的环保
压力增大，市场竞争日趋激烈。梅花生
物与伊品生物两家公司在产品结构上有
较 强 互 补 性 ， 两 家 公 司 之 间 的 并 购
符合市场预期。”石惟忱分析说。

去年上半年，氨基酸市场迎来了一
次洗牌。今年 4 月，赖氨酸的价格仅为
2013 年年初的一半。伊品生物董事长
闫晓平表示，在这样的市场环境下，企
业将活命放在第一位，难以顾及研发与
环保投入。

“目前，对伊品生物而言，缺少资

金是大难题。我们有很多新产品和需要
改造的项目，由于资金短缺只能暂且往
后放。没有资金，有些项目甚至都已经
完成了设计但一直没法继续推进。与梅
花生物的合作，对伊品的帮助还是很大
的。”闫晓平说，之前两家公司各自建
有研发队伍，合作之后研发力量会更强
大，市场的协同性也会更好。在合并之
后，通过交流能够取长补短，互相借
鉴，更有利于提高企业的整体竞争力。

梅花生物董事长孟庆山分析，生物
发酵行业在低谷徘徊近 3 年后，洗牌已
接近尾声。“落后的产能、污染的企业
早已退出，我们与伊品的合作将给这一
行业带来变化。虽说生物发酵行业短期
内不会立刻在效益上出成绩，但长期来
看 会 迎 来 一 个 比 较 客 观 、 理 性 的 收
益。”孟庆山说，伊品生物现在的负债
偏高，通过上市公司梅花生物来运作，
未来的财务成本会下降不少；而对于梅
花生物来说，并购了来自宁夏的伊品生
物，能优化产品结构、增强氨基酸产品
的市场影响，还可以加快拓展西部市
场 、 改 进 企 业 盈 利 模 式 、 提 高 发 展

质量。
孟庆山表示，合作将增强公司在生

物发酵领域的综合实力和市场影响力、
并且提高公司的整体抗风险能力。

此次并购将给业界带来怎样的影
响？中科院微生物研究所研究员温廷益
给出的答案是：提升中国氨基酸行业在
全球的竞争力。

“2013 年，全球氨基酸总产量 650
万吨，中国超过 400万吨，梅花生物与
伊品生物的总产量占全国的 80%，接近
全球的 50%。”温廷益说，虽是氨基酸
生产大国，但我国并不是氨基酸生产强
国，主要表现在生产工艺相对落后、部
分生产菌种性能较差、知识产权意识淡
薄、核心菌种专利较少、小企业环境污
染严重、创新氨基酸品种较少。

温廷益说，行业需要规模效应，需
要整合重组来提升竞争力，以味精和氨
基酸产品为基石，能够加快实现产业转
型升级、提高产品质量和市场影响。

“味精和氨基酸已经走出寒冬，而
我们两家的合并将加快春天的到来。”
孟庆山说。

本报讯 记者祝惠春报道：日前，由 《中国企业家》
杂志社主办、东风英菲尼迪支持的主题为“商业 3.0 谁是
未来”2014 企业“未来之星”挑战赛 （决赛） 在京举
行。此次未来之星挑战赛共有近千家企业参与，40 家企
业进入决赛。决赛按照行业分为电子商务、生活与服务、
能源与制造、信息与传播、创新之星等组别，评选出冠亚
季军。由商业领袖、投资人、咨询机构组成的导师团对参
赛企业商业模式进行指导，具有良好成长性的企业将有机
会获得投资。

这次大赛呈现出创业领域的 3 大特点：一是创业者的
年龄段前移，90 后创业者大量涌现；其次，将国外成熟
的产业进行本土化引进的风潮继续保持，尤其在消费和服
务领域；第三，用移动互联网思维改造传统行业的创新增
多，尤其集中在生活服务领域。

呈现创业领域三大特点

2014企业“未来之星”挑战赛收官

近日，知名家电品牌海信举行了公司成立 45 周年庆
典。该公司董事长周厚健作了题为“海信百年，信赖不变”的
主题演讲。在演讲中，他没有谈数字，没有提目标，而是讲了
几个关于诚信的故事，用以阐释对诚信的理解和感悟。

周厚健说，早在 2000 年，为了让员工认识到诚信对
于企业的重要，并在工作中自觉践行诚信，海信开展了诚
信教育，购买了 500套描写同仁堂百年诚信经营的电视剧

《大清药王》，分发给与经营相关的干部学习。“只有人人
都诚实、正直，人与人之间才能建立起相互信赖的良好关
系。信赖的价值无法用金钱来权衡。”

周厚健举例说，公司长期以来禁止虚标产品能耗等各
种指标，但当时一些员工不理解，跟他抱怨说，“别人吹牛作
弊，我们老老实实，将是死路一条。”但讲诚信这一条海信坚
定不移，一直坚持到现在。近年来，海信空调销量增长很快，
靠的就是对诚信的坚守。周厚健说，“我相信这种增长是有
道德的、是可持续的。”

在周厚健看来，企业的经营逻辑很简单，“只要赢得
顾客的心，顾客就愿意接受你的服务，你也就会获得他们
的货币选票；同理，只要以同样的方式对待员工，员工就
会以工作质量和效率的大幅提高来回报你。”在他心中，
出售“信赖”是海信品牌存在的价值和使命。

海信集团董事长周厚健：

诚信决定海信能走多远
本报记者 刘 成


